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十日谈
我与“蝴蝶兰”
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扫一扫，关注“夜光杯”

一晃，上海东方艺术中心已经
二十岁了。这些年来，我在这里有
过太多演出的回忆。我先后同班贝
格交响乐团、巴塞尔交响乐团、德累
斯顿国家管弦乐团等有过合作，演
奏了包括贝多芬、门德尔松、勃拉姆
斯、巴托克等人在内的多部小提琴
协奏曲。此外，我还多次
在东艺举办个人专场音乐
会，以及和朋友们的音乐
会，比如与吉他演奏家杨
雪霏等众多独奏家共同的
演绎。

东艺是一个功能非常全面的综
合剧场，除了我们最常演奏的2000
人大厅以外，他们的小厅音响效果
也非常迷人，印象最深的是曾在十
多年前和来自上海的钢琴家宋思衡
一起在其中录制了我的第二张专辑
《非常小提琴》，声效是如此融洽和
圆润，比欧洲和日本的许多音乐厅
有过之而无不及。

世界上许多音乐厅在建造完成
之后，后期会继续逐步地进行音效
方面的调整，人们称之为“养”，把音

场越“养”越成熟。东艺在这方面也
做到了极致，数十年如一日不断邀
请国际顶流乐团以及独奏家来到上
海，为观众带来不同凡响的音乐盛
宴。这一点非常不容易，邀请大团
来中国的开支（旅费住宿）往往远高
于其在欧洲境内的巡演，加之报批

以及各种沟通成本，使得每一次的
外团到访显得非常不容易，非常可
贵。另外，在培养观众观演习惯这
一点上东艺也下足了功夫，这在国
外相对较少见。我个人还很欣赏东
艺的“品相”。东艺的整个设计美学
和国外大部分的音乐厅相比更具现
代感，算是很有年轻感的剧院了。
一台演出成功与否有许多要

素。舞台上的呈现和艺术家的自身
表现自然是最重要的关注点，但台
前幕后的组织协调搭建工作，以及
临场突发状况的应对，现场观众的

感受、反应、反馈，都是决定演出质
量的一部分。我们需要看到许许多
多剧院人为之辛劳的付出。
总体而言，上海是一座充满活

力的城市。近些年虽然城市本身有
了老龄化趋势，但在音乐厅的看台
上却并没有像欧洲那样——一片白

发苍苍。上海的年轻人对各
种文化形式包括古典音乐的
好奇和追求，让我们从业者
感到开心。但同样，追求更
高的性价比以及对于演出本

身的要求也在逐步提高。自媒体的
迅猛发展也同样使更多人有了发表
观点和看法的平台。观众口味标准
的多样化使我们不得不迅速适应，
并且不断摸索更符合当今时代节奏
的内容。东艺的20年是精彩的20
年，而未来，相信他们也会把握时代
的脉搏，为我们带来更多的经典。

黄蒙拉

东艺的精彩“养”出来

令我不解的是，我不知道为什么会
和木头走得如此之近，难道这与我小时
候时常砍薪伐木有关？与我有好几位表
兄弟相继成为木匠有关？很多年前，我
写过一个小说叫《捕风者》，里面有一位
代号“黄杨木”的特工。黄杨是一种密度
高、长不大的树种，也是木雕艺人器重的
雕刻原料，我喜欢它温暖但却坚硬的质
地。有很多时候，其实我们不知道自己
内心钟爱的到底是什么，我们只能在普
通的人生中懵懂地前行。
在杭州城的古新河边，沈塘桥一带

有一个古玩市场，叫作“二百大”。多年
前我就用零碎的银子，在那儿淘来过许
多破铜烂碗，比如清末或民国的铜锁、帽
筒、瓷板等，不知道这些东西干什么用，
就是单纯喜欢这样的“旧”，或者
想象这些物件曾经的主人，是怎
样在一个晴朗或者阴雨的天气
里使用它。一直到有一天，我接
触到了木雕件，比如花板、牛腿、
吉子、木雕狮子、佛像等等，那些美妙的
雕刻工艺，让我认定这些艺术品就是艺
人在木头上用刀凿斧刨作画，并且在经
年的流传中，让这些木雕件变得更加温
暖而生动。这些被雕刻而成的故事在年
轮的深处，开始生长与蓬勃起来，最后枝
繁叶茂。这时候我想，我所钟爱的可能
就是木雕，这就是我的顿悟，让我很有一
种“众里寻她千百度”的感慨。
在这些平淡的日子里，我有时候会

在“闲鱼”上闲逛，只为发现一些令人欣
喜的旧木雕，或轻灵或拙朴。有时候也
会认识一些四处淘货的“地皮”，他们直
接通过微信朋友圈发布淘来的旧物，识
货的人凭价高可得。“地皮”的生活十分
有趣而新鲜，他们四处游荡，风尘仆仆，
他们有时候乘坐飞机、高铁，抵达一座座
城市，敲开这座城市古玩市场的门，或者
是开着老掉牙的汽车不时东奔西走，出
现在藏家、民宅、古玩市场。而他们因为
经年累月地接触木雕，当然对各地、各种
木材、各种雕刻工艺的木雕也有了研究，

甚至有些还成了专家。在这些门类各
异、流存于世的木雕中，有一类叫作“吉
子”的，本来是浙东家具中的附属物或者
点缀物，浸染过江南的气韵与烟岚，同时
因为工艺讲究，造型生动，闪动着艺术的
华光，俨然独立成了一种木雕丛林中的
“门派”，或者说在自立门户中发扬光大。

我相信我对吉子的喜爱与研究只是
皮毛，一定有更加痴迷的藏家，像锁住春
光一样，锁住了无数的吉子。我对吉子
或者木雕的热爱，几乎成为一种莫名其
妙的情感。吉子木质的纹理上呈现着世
象和烟火，温暖而柔软，让人目光所及感
到由衷的熨帖。而清朝或者民国年间木
雕艺人走村串户讨生活，或经风霜或历
骄阳，或走过大道或行过阡陌，艰难度生

活；或者选择一街一隅，开出工
坊糊口。木雕艺人或者说木雕
匠的人生，是另一种吉子上呈现
的多彩故事以外的人生。事实
上各不相同的人生，都各有各的

落寞与精彩。而当我站在吉子面前时，
就是与吉子或者木头在交流和对话，就
一定拥有着安静的一小片时光。
无论是“闲鱼”上的小贩，还是在各

地奔波淘货的“地皮”，他们和我一样一
直与这些陈旧的木头相依存，呼吸着木头
的气息。我还见过“地皮”的组合，两人一
队、三人一组，结伴坐火车轮船，大呼小叫，
和各地的木雕收藏家交流与碰撞，或者在
某一处深山败破的老宅，与主人讨价还价
以收购一件祖传的木雕。我觉得这应该算
是一个江湖、一方天地，那么既然如此，这
些四处游荡的“地皮”，他们安置在自家院
里的婆娘，又在经受着怎样的人生？
中国吉子的存在，我相信是千门万

户想要向生活和世界讨的一种彩头，无
论是福禄寿，还是魁星踢斗，还是天官赐
福，还是和合二仙，还是五子夺魁，还是
刘海戏金蟾……无不寄托着人们的美好
愿望。而我与吉子相识一场，我愿安静
地沉醉在木头的气息中，徜徉在木头的
纹理里。

海 飞我在江南：吉子在城市的踪影

责编：华心怡

有次去外地出差，吃
什么都不舒服，朋友忖了
一忖，离席。没多大会儿
他回来了，端来一碗白水
煮豆腐。自此，但凡去往
异地他乡，第一顿饭准要
点一道当地豆腐——专治
水土不服。据说倘若来得
正当时，能吃到新鲜的香
椿苗，则更显效力。

谷雨时节，香椿芽上
市，与豆腐同拌，各自鲜美
又绝不互冲。
想起早前我们
酒店有一道地
方小吃“炸椿
鱼”。时令菜，
过时不候。头茬香椿买来
洗净，加细盐粉稍事搓揉，
然后在调好的面糊里蘸一
下——动作须快，稍一耽
搁那面糊便蘸不匀，厚此
薄彼，成菜后非但口感欠
佳，卖相也丑。

热锅冷油，将蘸过面
糊的香椿用小火慢慢炸至
金黄，往往是整只，故而成
品形似一条条小鱼，老北
京习惯称其“香椿鱼儿”，
太原人则叫“炸鱼鱼”。金
澄澄的脆皮包裹着一汪碧
绿，咔嚓一口，外脆里酥，
用我奶奶的话来说，“简直
香死个人！”

雨前椿芽嫩无比，雨
后椿芽生木体。北京人吃
香椿习俗已久，因为爱吃，
于是种得也多。漫步四九
城街头，路标名与香椿息
息相关者触目皆是——长
椿街、香椿胡同、椿树院、
椿树巷、椿树馆……啊，整
个儿一椿世界！

品种不同，香椿的身
价与吃口云泥有别。上品
呈亮棕红色，椿芽茎叶肥
嫩，香气甚浓。售价自然

也高出许多。
想吃这口鲜，得抓

紧。就那么几日，椿芽已
由棕红转至淡红甚至发
绿，品质则差了许多。入
口发硬，嚼不干净，太原话
叫“发柴”。记得我奶奶每
年要赶在香椿树发芽前几
日，往每个枝头芽眼上扣
上一只开了个小口的鸡蛋
壳，美其名曰“蛋碗儿”。
一来保温，再者可以利用

蛋壳里剩余的
蛋液滋养嫩
芽，使其得以
茁壮成长。
幼时记忆

中，我家老宅的屋前房后、
空地夹道，到处有种香椿
树。种这么多干嘛？
“椿芽咕嘟嘴儿，加吉

就离水儿”，奶奶又在想她
的胶东老家了。
“红加吉”是一种鱼，

颜色鲜焕，胶东人有开春
时节食椿头楦鱼鳔习俗。
加吉鱼买来，鱼腹并不彻
底剖开，五脏六腑皆自鱼
嘴处小心摘除，是为保留
完整的鱼籽跟鱼鳔。这种
鱼的鱼籽，异常结实饱满，
鱼鳔则是一只椭圆形气
泡，故亦称“鱼泡”。很多
人直接将其丢弃，着实可
惜。不过这东西不能直接
成菜，会被视作对客人之
大不敬。

奶奶自有“葵花宝
典”——掏鱼鳔时千万不
能戳破，洗净后开个小口，
把已经剁好的荤馅（常是
精瘦肉）与剁碎的椿头（香
椿芽）拌匀，慢慢慢慢地往
鱼鳔里填塞。等到鱼鳔塞
至鼓囊囊的，用一根竹筷
再慢慢将其送回鱼腹中
——烧好后的整条鱼，色

香味俱佳，外形丝毫不损。
香椿苗很快老了柴

了，无法直接凉拌着吃，我
奶奶改做一道“椿头丸
子”。将香椿叶剁碎，加碎
肥膘（精瘦肉没黏性），加
猪板油，打数颗鸡蛋，加一
定比例的面粉跟淀粉。具
体加多少？完全靠手上功
夫。充分搅拌后加细盐粉，
再捏一撮五香粉调味，继续
顺时针搅拌，最后用两只
小调羹上下那么
一扣，便有了丸子
形状。

炸丸子一定得
是冷锅冷油。油热
至七八成时，看油面青烟微
微泛起，我奶奶管这叫“旺油
锅”。耳畔听得“噼噼剥剥”
响，可以下丸子了。丸子溜
锅沿滑入，周围即刻泛起大
量气泡。刺啦啦啦，改文
火。炸丸子通常要炸两至三
遍，才能里外都炸透，直至
炸到色泽金黄，吃口更酥。

记忆中，奶奶一次总
要炸很多很多，晾凉冻起，
一年四季，吃火锅、吃大烩
菜，起锅前抓一把焖个三
两分钟，鲜美无二。

香椿季节性太强，故
而只适宜在早春时采摘。
最常规的处理方式是盐渍
封存。椿芽金贵，椿叶则
便宜许多。买回大量香椿
叶，摘去老梗，洗净晾干，
撒一层盐，以粗盐粒最好，
加细盐粉会致使水分沥出
太快，香椿腌好，吃起来有

点发干发苦。
幼时每到春天，我们

学校大院的老师们，老幼
无分，全家出动。撸起袖
子双手齐下揉椿芽，让叶
子尽快吃盐。搓揉时注意
看香椿叶子渐渐发软发
蔫，太原话叫“疲塌”，就差
不多了。一层一层码进缸
里封存。吃时现捏一撮出
来，稍抖一抖，让盐粒落
尽，过过清水就得。吃

吧！越嚼越香。此
去经年，时至今日，
我的整个童年记忆
中的春天，都带着
浓浓的香椿味。
我奶奶好酒，顿顿不

落。散白汾散竹叶青从酒
厂打来，分装进二两的玻璃
瓶。奶奶喝酒从不用酒杯，
直接瓶口对嘴，咕咚一口，夹
一筷子香椿叶。她满嘴的牙
齿早已掉光，就那样用牙床
咂巴咂巴，头点一点，笑得心
满意足。春之椿，真是个好
东西！

腌制后的香椿苗剁碎
了拌面吃，咸香适宜，新鲜
度却丝毫不弱。每每吃到
最后，缸底还剩不少香椿
末，奶奶用其跟鸡蛋同炒，
是另一番美味。

少时的我，一直很好
奇香椿树枝繁叶茂，却鲜
见其开花。奶奶先是沉
默，接着叹息道，“少说得
长七八年，香椿嫩芽价高
金贵，年年采，年年摘，哪
个能等得起么……”

香椿树在晋北一带有
“百木之王”的美誉。有钱
人家盖新房，讲究用香椿
树树干做上梁脊檩。纵然
是稍差点的人家，也要用
一截香椿木揳在檩条内。

此为何故？
据说用香椿树做脊

檩，能够管束其他梁木，使
得新房建好，可保宅邸平
安，世代吉祥。不禁想起
一些十分久远的人与事。
有回给爷爷贺寿，父亲率
先致贺辞，一开口“椿庭大
人”，末了来句“椿龄无
尽”。我那时也就三四
岁，听得一脸蒙。多年后
看汤显祖的《牡丹亭·闹
殇》，里面有一句“当今生
花开一红，愿来生把萱椿
再奉……”如梦初醒。

王 瑢

香椿

芒种时节，布谷鸟的啼鸣惊醒了沉
睡的水田。井字形的水田里嫩绿的秧
苗排得整整齐齐，老农牵着水牛一圈圈
踩平泥巴，这是插秧前最后的准备。
二十年前那个溽热的午后，初三模

拟考的油墨味还粘在蓝白校服上，母亲
已经抄起斗笠扣在我头上：“走，跟我一
起去插秧。”脱下校服，我好奇地跟着母
亲去田间。水田里早有十几株移动的

“秧架子”。大伯佝偻的脊背几乎贴在水面，苍老的手
指分秧却比燕子掠水还快；玉儿姐把裤管卷到大腿上，
露出的皮肤早被泥浆镀成古铜色；二妈的土筐里码着
翡翠般的秧苗，每株根须都裹着湿润的河泥。我学着
他们的模样，脱下鞋，挽起裤管，赤脚刚探进田水，一股
清凉由脚底直达脑门，淤泥从趾缝间温柔地漫上来，带
着大地深处的体温，脚底也温热起来。
母亲扔来一把秧苗，我笨拙地模仿着大人的手法：

左手虎口分秧，右手食指中指并拢戳进泥里，秧苗入土
的深浅全凭指尖的微妙触觉。可那些秧苗总在松手后
歪斜着倒下，仿佛在嘲笑我教科书上那些工整的笔记。
日头渐渐毒辣起来。水田蒸腾起白茫茫的雾气，

蚂蟥开始苏醒。当我感觉小腿有冰凉的丝线游走时，
那截黑褐色的软体已经吸饱了半指长。惊恐的尖叫划
破凝滞的空气，我连滚带爬扑上田埂，泪珠砸在滚烫的
泥土上，瞬间洇出深色斑点。田里爆发出一阵阵爽朗
的笑声，我知道，他们在嘲笑我这个学生被一只蚂蟥惊
吓成这样。
玉儿姐赶紧喊来田埂上的张叔，张叔二话不说，猛

一拍我的小腿，那条深褐色、肚皮鼓鼓的蚂蟥瞬间落
地，腿上鲜血直流，疼痛一闪而过。张叔利落地捡起地
上的蚂蟥，丢入腰间的篓子里，瞬间淹没于灶灰中。
母亲不知在田埂上拽了一把什么草，嚼一嚼涂在

我腿上，一股清凉划过，血止住了。
重新踏入泥沼的刹那，我发现那些曾被自己插歪

的秧苗，早被悄悄扶正了腰身。若隐若现的插秧歌萦
绕在耳边：“三月种秧四月
青，五月看苗六月黄……”
暮色里，乡亲们的身影渐
渐融成剪影。
此后，我再未下田插

过秧。几年后，我们举家
搬迁，远离了故乡。插秧、
打谷子的场景成为遥远的
记忆……

陶

敏

秧
痕

昔日山压五百年 今朝归来孙大圣

五百年后孙悟空
（设色纸本） 朱 刚

陈平原有本书，书名《读书
是件好玩的事》。

他说，读书很“好玩”。香港
有个蔡澜，和金庸等人曾并称
“四大才子”。蔡澜做主持人，写
美食，拍电影，是个“玩主”。还有内地的
王世襄，于金石、书画、雕塑、建筑等诸多
领域无不精通。他最擅长的，据说并不
是做学问，而是养鸽子、斗蛐蛐、绘葫芦、
架大鹰、训獾狗和品尝美食。

王世襄，在某些人看来就是不务正
业。是“小”事业，不入流的。但是，经
济发展了，社会的包容性会越来越强，
各种新的艺术门类和研究生活的学问，
必然会层出不穷。一味鄙视“小”的学
问，是“小”时代的思维。

陈平原没说错。读书的至高境界，

是“好玩”；人生的高境界，似
乎也是“好玩”。社会进步与
发展的趋势，是“好玩”的东西
越来越多，研究“好玩”的学问
越来越被重视。

读中学时，语文老师告诉我们，金
庸和琼瑶、梁羽生、古龙等人的文字登
不了大雅之堂。老师还说，《七侠五义》
和明清小说是低俗的文字。后来，我学
着写文章，一些慈祥的师长和前辈也再
三告诫，金庸的书不能看，太低级太庸
俗。再后来认识了一些作家，也告诫我
通俗文学是低层次的文学。

结果大家看到了。很多大作家被
忘了个一干二净。而关于金庸的研究
则成为显学。一句话，某些文学作品败
给了“好玩”二字。

冯 磊

好玩

我来过一次

上海，在东艺演

出，感受过这座城

市独特的魅力。

请看明日本栏。


